

佐伯方言雜話(二)

賛助会員 山内武麒

おらぶ

おらぶは、物類呼に、四国・九州の方言であると書いてある。九州では現在なお使われていて、大声で叫んだり、呼んだりするのがおらぶで、九州人の気性をあらわす言葉の一つである。どなる・がなるといふことはもあるが、こんな言葉は、荒々しく怒りがこもつていて、よう聞こえるが、おらぶは陽性を響きを感じ、明けっぱなしの大声が聞こえてくるようだ。それもその筈、この言葉は古語で、上代人の言葉がそのままの形で残り、九州人皮所がまわざ大声を上げて、おらぶたくじへてい

おろし

おろしと云、渡し舟のこと、おろし舟ともい、佐伯地方だけの方言である。国木田独歩の名作「源おぢ」によると、

その頃渡船を業となすもの多きうちにも、源が名は

浦々にまで聞えし。それ心友しかば俠氣ある若者……

この文中の渡船におろしを振仮名をつけてある。

昔、葛港には、この源おぢのように、おろしを業に

する人が幾人かいて、大入島や八幡・上浦方面、遠くは中浦方面に帰る人たちが、この人たちから渡してもらっていた。

また、小説「源おぢ」には

山村水廊の民、河より海より小舟泛べて城下に用を便するが佐伯近在の習慣なれば番亘川の河岸には何時も渡船集ひて乗るものが下るまゝ、浦人は歌ひ山人は力のしり、最と艶々敷けれども……。

とあるように、毎朝、佐伯湾の各浦々から佐伯のまちに用足しに出る人や、所へ運ぶ荷物を積んで、町までくる舟が出土。これもおろいという。各浦々の名前、よんじ、松浦おろし、鯨浦おろし、浅海井おろし、荒塩おろしといい、池船橋や太平橋へ今はないなどのたもとに集つて大漿わいを星して、いた。これは又、今運航しているボンボン船ではなく、櫓で漕ぐ小船であつた。

このおろいで、忘れられないのが木立おろいである。今は立派な道路に改修されてバスが通り、この姿は全くなくなつたが、昔、木立の角道から浜町岸まで通つたのが木立おろいであつた。夕陽が西に沈むころ、赤く染まつた空にくつきりと浮かぶ城山、全貌を川面に写して葉の形をつくる煙草山、夕霧の中々水鳥浮かぶ、ハナ川瀬など、木立おろしのゆゑやかな櫓の音を聞きながら眺めたこの光景は、天下の絶景といつても決して過言ではない。

かぶる

かぶると云う方言は、全国の東北から九州まであちこちで使われているが、所によつて色々と意味が違う。

東海・近畿では、かじる・噛みつくの意に使つらいが、私どもは、かじることは「こぶる」という。「鼠が

「ぶる」「鶴玉をぶる」など、普通にいう言葉である。罰があることを「罰をかぶる」と、他人の罪に連座して「ひとの罪をかぶつた」というし、「私がかぶつました」と責任を負う意味にも使う。また「湯をかぶる」「水をかぶる」といって、浴びる意味にも使う。

が、つくり

いやへぐりのことをがへぐりといふ。大分県・長崎県の方言である。念入りにがへぐりしやへぐりといふ時もある。

しゃへぐりがへぐりと、「ぎへぐりがへいた」といって、すぐ水を飲ませる。また後から「わつ」と大声でたまがふせる九州方言で驚かせるの意」と、びっくりした相手にしゃへぐりがとまることがある。赤ん坊に「大時は、何のまじないか知らないが、頭の皿に息を吹つかける。

しゃへぐりは、横隔膜が不整の収縮によって、空気が急速に吸込まれる時に発する奇声である。その声が「しゃへぐり」と聞こえるからやへぐりといい、また「ぎへぐり」とも聞こえるのでがへぐりの名が出来たのである。大人にはめつ左に向かうが、子どもにはつきやすい。殊に赤ん坊にはよくつくようである。

(1) 弱点など、いあてられて、どきりと驚くやま。

(2) 大目でぐつとやらむさま。
とあつた。

ぐ、つ

ぐ、つは、具合・都合・あんぱいの意味で、関西・四国地方の方言であるが、私どもよく使う言葉である。「

ぐ、がよい」「ぐ、が悪い」「ぐ、がきれん」などいう。 「ぐ、がよい」は、具合がよい意味で、機械などが調子よく動くと「なかなかぐ、がよい」というし、「今日はだいぶんぐ、がよい」と病人の加減のよい時にいう。具合がよくない、都合の悪い時は「ぐ、が悪い」という。着物を右前下りに着左り、着方が悪くて左くれたりすると、「着ぐ、つがわるい」といし、「今日は親父が家にいるからぐ、が悪い」という時のみ、都合を意味する。

食べぐつ、飲みぐつ、読みぐつ、話しぐつ、見ぐつ、聞きぐつ、寝ぐつなど、動詞の連用形にぐ、つをつけて、具合・都合・あんぱいの意味をあらわしている。

「ぐ、がきれん」とは、はきはきしない、優柔不断の意である。「あの男はぐ、つかれん男じゃ」「ぐ、がきれん」けれども、「が、がつきだ」など、よく聞く言葉である。

また、ぐ、にやうといふ言葉もある。決断力のない者、ぐすな人をいう。「彼はぐ、にやうで何一つ出来る男ぢやない」という。

けたいくそ

「縁起があるい」のき「けたいくそが悪い」という。けたいくそはけたなくそというところもあるし、けたいくそといふ延也有る。そこでこの言葉は、縁起の悪い時に限つて使う言葉で、よい時に「けたいくそがよい」とは言わない。

これがけたいくそはけたいくそをつけたものだ。くそは糞で、「下手くそ」というように、ある言葉に添えて罵る意を表わす接尾辞である。けたいくそはくそに言ふ言葉であるに間違いない。

かをいき辞書でみると、怪体、卦体、希代へ稀代への三つがある。怪体には、さへ先、縁起の意があり、卦体は、占へきて卦に現われた形、縁起、さへさきの意であり、希代、稀代は、世にまれなこと、たゞい少いこうしてみると、はたいくそのけたいは、怪体でも卦体でもよいわけである。

こつてえうし

牡牛^{おとし}のことをこへてえうしという。いかにも張そうちに聞こえる言葉である。力の強い屈強な男を「こつてえういのような男」という。

このこつてえうしは、「略^{くろ}」してこへてともいうが、これには古語のことひが転じたのである。ことひは、特負、特牛と書いて、ことひうしの略である。ことひうしは、ことひうしともいふらしいの略といわれている。ことひうしとも言って、頑強な牛、重荷を負う牛の意である。万葉集の中にはこのことひうしを詠んだ歌に、次のようないがある。
奇株子^{きぢゅく}が額に生ふるすごろくのことひのうしひから
の上のかさ^{（へ）}万葉集卷十六

また、ことひうしは、強健な牡牛^{おとし}が粗糲を負うて死^{（ゑ）}亡^{（む}）^{（く）}運ぶことから、みやけ（三宅）にかかる枕詞として使われていた。万葉集卷九に

ことひうしの三宅^{（まき）}持^{（も}）^{（せ）}指向^{（むか}）^{（むか}）^{（せ）}ふ鹿島^{（し）}の崎^{（さき）}に――
とう左われている。

さかしい

さかしい^{（さかし）}という言葉は、色々な意味に使われている。
年寄の挨拶ことばに、「どうぞ、さかしい女」「ああ、さかしくうしとる」と言い交していふのを聞くことが

こうしてみると、はたいくそのけたいは、怪体でも卦体でもよいわけである。

ある。このやかしいは、健やか、健康、を意味する。「あの女は口がやかしい」というやかしいは、よくしゃべる、口先が上手であるの意味であり、「彼はこざかしい男じや」と、さかいにこをつけろと、小賢し^{（ハ）}と書いて、利口ぶり、生意気だの意味となる。

さかいは賢しと書き、古語のさかしいの口語である。
(1) かしこい。才智がある。聰明だ。
(2) よい。すぐれている。
(3) 意が強い。しつかりしている。急才である。
(4) 生意氣である。やしでがましい。ござかしい。
(5) 盛んである。榮えている。
(6) 丈夫だ。達者だ。

さかしいも古語の名残りととどめる言葉の一つである。
さかしく大切にしよう。

しほなえる

草花に水がかかるて、しおれてしまふのをしほなえるといふ。草花だけではなく、気力を失つてしまふがえつている人^{（に）}、「何をそんなにしほなえでいるんか。元氣を出せ」と励ましの言葉をかける。

し良女^{（よしめ）}なるはしほむとなえるとき重ねた言葉である。しかしむだけで十分意味が通じるのに、かえふをつけると、全く生氣を失^{（は）}い魂が抜けてしまつたように聞こえる。
佐伯方言で、全く意力を失つてしまつている状態を、なえこむと云う。

しやちばる

出しやばつてお節介を焼くことをしやちばると云い、しゃちばる主のを、しやちばりもかまたはおしゃかと言

う、「しゃぢばるな」と叱つたり、「この娘はおしゃちで困つたものじや」と嘆くのを聞く。おもに女や子供に

対するたしなめの言葉か、非難する時に使われる言葉である。

辞書を見ると、しゃぢばるは驕張ると書き、しゃぢぼ

こぼると同じ意味であると出でている。その意味は、驕へしゃぢぼこしのようやおごそかに構えをする。緊張してか左くなる。自由に屈伸ができるぬようになる、とある。こんな意味の場合には、私どもはしゃぢぼるのぼき抜いて、しゃぢぼるといふ。緊張し過ぎてごちごちにか左くなつた滑稽な姿をしゃぢぼるといふ。しゃぢとはしゃぢぼこの駄で、これは想像上の戯劇で、体は魚形、頭は虎のようで背上に鋭い刺をもつてゐる。

名古屋城の金刀鏡はあまりにも有名であるが、屋根の棟飾りに使い、その顔その恰好はユーモア左へぶりな代物である。

しゃぢを促音化してしゃづちといふ言葉がある。是非とも、必ず、無理でものの意味である。無理を押し通す意志があらわれ、しゃぢに通ずる土力がある。

ずつねえ

「そんな語りを聞くと、聞く方がずつねえから」この言葉の中に出来るずつねえはずつねえの訓つたもので、せまい、苦しい、つらへの意である。狭い所に長く居て出来た時「ああずつねえつた」というずつねえは、窮屈であるの意である。

このずつねえは、じかつかない(術無い)の転じたもので、

ますべき方法がない、处置ない、辛抱できぬ、苦しい、切ない、つらいの意である。近松門左衛門の浮城物「女殺し油地獄」の中に「ああ、じかつかない母様母様、かが

さまはまだ帰らすかと……」とある。

せびる

せびるは、もろを貰うとき、せがんだり、ねだつたりすることである。

せがむは、無理に頼む、ねだる、強請するの意であり、ねだるは強請ると書き、無理に甘えて請う、押して請求する、ゆするの意である。

せびるもせがむ、ねだると同じ意味であるが、私どもが日頃使つてゐるせびるはそれ程まで強い意味ではない。こども同志で物をせび、小合つてゐる風景は、微笑ましいものである。

そばえ

朝から晴れたり曇つたりして、いた天候が、急に暗くなつて、しぐれが音をたてて降り出した。

空を見上げて雲行きを見て、左お年寄が「そばえで風ちや」と言つた。しばらくしてお年寄の言つた通り、胡ろくまつてそばえは通りすぎ、青空が見えて強い西寄りの風が吹き出した。

そばえは、中国・四国・九州の方言で、あらしぐれ、夕立、小雨のことをいい、そばえが降ることをそばえるといふ。

そばえを辞書でみると、戯と書き、ふざけること、甘えること、狂い騒ぐこととあり、また通り雨、日照り雨の意がある。(つづく)

ふるさとのあまりをつかし

停車場の人ごみのなかに

そき聞きにくく

へ石川啄木